



Retour en vidéo sur la 4ème Journée de Pays

Le dernier mercredi de juin est devenu **un rendez-vous incontournable pour les élus et acteurs du nord meusien** qui se retrouvent pour parler du Pays.

Cette journée s'est déroulée à Marville, sous un chaud soleil, rappelant la nécessité de poursuivre notre engagement face au changement climatique.

Après la **Conférence des Maires** et l'intervention du Conseil de Développement le matin, **un grand jeu pédagogique dans les rues du village** a animé l'après-midi, avec de belles surprises à la clé.

Revivez cette journée en vidéo sur notre chaîne Youtube : [Pays de Verdun](https://www.youtube.com/c/PaysdeVerdun)



Roul'en Meuse sur la Foire Nationale de Verdun

En septembre dernier, **Roul'en Meuse** a eu le plaisir de participer à la **Foire Nationale de Verdun Expo** avec la tenue d'un stand pendant les 5 jours. Ce fut l'occasion d'échanger avec de nombreux visiteurs autour de la mobilité partagée et de présenter nos actions sur le territoire.

Le jeudi 11 septembre, nous avons tenu une **conférence de presse** afin d'annoncer le **renouvellement de notre offre de covoiturage**. Un moment fort qui a permis de rappeler notre engagement à faciliter les déplacements en Meuse et de lutter contre l'autosolisme.

Le dimanche 14 septembre, les membres de la communauté Roul'en Meuse ont pu profiter de l'opération spéciale « **Entrée offerte** ». Un grand merci à toutes celles et ceux qui sont venus nous rencontrer !



Défi collectif Covoiturage !

Du 20 novembre au 20 décembre, Roul'en Meuse a mis au défi toute la communauté de réaliser 1 500 covoiturages sur l'application Karos !

À la clé : **deux bons d'une valeur de 10€** et surtout une communauté plus solidaire et unie que jamais.

Prêt à relever le défi ?
À vos marques, prêts, covoiturez !

L'Intelligence Artificielle à l'honneur sur le Nord meusien

La Fête de la Science 2025 a pris une dimension toute particulière cette année sur le Pays de Verdun, **avec une programmation entièrement consacrée à l'intelligence artificielle**. Pendant une semaine, les élèves, les familles et le grand public ont pu **découvrir, expérimenter et partager** autour de ce sujet d'avenir à travers **trois temps forts**.

Le coup d'envoi a été donné **lundi 6 octobre avec un parcours scientifique** dans les écoles et les bibliothèques du territoire : **36 interventions** ont permis de sensibiliser plus de **800 élèves** aux enjeux et usages de l'IA particulièrement au travers des diverses possibilités génératives offertes.

Cette semaine intense s'est ponctuée **vendredi après-midi par un atelier créatif à la Micro-Folie de Verdun**. Dans la continuité des interventions scolaires, celui-ci a permis aux familles de manipuler des outils d'IA présentés

durant la semaine et de découvrir **une exposition des œuvres produites par les élèves.**

Le soir, c'est dans un P'tit Fauve bondé, qu'une cinquantaine de personnes a assisté au désormais **café-science** traditionnel. **Redpaln Astolfi**, artiste illustratrice locale bien connue, **Samuel Nowakowski**, maître de conférences et chercheur lorrain reconnu, et **Frédéric Manzano**, expert informatique international, ont pu partager leurs salutations croisées sous la houlette d'**Anthony Willeme** (ligue de l'enseignement), animateur d'un soir.

[La rencontre est disponible en replay sur la chaîne YouTube du Pays de Verdun.](#)

Le PETR du Pays de Verdun tient à remercier l'ensemble de ses partenaires techniques sans qui cette semaine n'aurait pas été possible : Famille Rurale Argonne, CSC Étain, MJC Contre-Courant, Ligue de l'enseignement, CSC Cité Verte, codecom Damvillers-Spincourt, Médiathèque du Grand Verdun, le Numéripôle, la Micro-Folie Verdun, la Maison de Protection des Familles 55, Le P'tit Fauve.

Merci également aux financeurs, le Département de la Meuse et la Fête de la Science, pour leur coup de pouce salutaire.



Et si on révisait le conte des 3 petits cochons !?

Face à cette rude période énergétique, il est probablement temps de réviser nos classiques. Comme en 2019, **Manuel MOREAU** vient nous raconter ce qui serait peut-être finalement la véritable histoire des **3 petits cochons** en démystifiant le mythe véhiculé par le conte.

2 séances sont au programme en entrée libre pour un spectacle à vivre en famille (dès 8 ans) :

- Pour le grand public : **le samedi 15 novembre à 16h à la Maison des Patrimoines à Montmédy**
- Pour les partenaires et professionnels : **le mercredi 19 novembre à 18h au centre Afpa de Verdun (Village des solutions)**

N'hésitez pas à en parler autour de vous !



Validation de la grille de sélection des projets LEADER

Le Comité de Programmation **LEADER** s'est réuni le **20 octobre dernier**, rassemblant les partenaires autour d'un point majeur à l'ordre du jour : la validation de **la nouvelle grille de sélection des projets LEADER**.

Cette procédure, transparente et non discriminatoire, repose sur des principes de sélection : ancrage territorial, dimension collective, innovation, ainsi que les impacts économiques, sociaux et environnementaux des projets.

Pour une analyse claire et transversale, le Comité a retenu l'utilisation de **la roue des objectifs stratégiques du Pays de Verdun**. Déclinée en 16 axes, eux-mêmes répartis en 3 niveaux, et complétée par 4 pictogrammes thématiques, cette roue constitue un véritable outil d'aide à la décision. Le diagramme obtenu permet d'attribuer à chaque projet une note sur 6, facilitant ainsi l'évaluation de sa contribution à la stratégie du territoire.

Avec cette validation, le Comité de Programmation peut désormais engager **la phase de sélection et de vote des projets déposés et instruits**. Les

prochaines réunions permettront ainsi d'accompagner de nouvelles initiatives locales grâce au soutien du programme LEADER.

La roue des objectifs stratégiques est [accessible sur notre site internet](#) et le détail de la [grille de sélection est téléchargeable](#) dans l'onglet « Tutoriel ».



Recueil : enterrement festif de la capsule temporelle

A l'issue de **9 semaines d'intervention** artistique sur les communautés de communes du Territoire de Fresnes en Woëvre et de Val de Meuse – Voie Sacrée, les artistes-artisanes **Laura Conill** et **Chloé Stenger** vous invitent :

Vendredi 14 novembre 2025 à 10h aux Etangs du Longeau, à Hannonville-sous-les-Côtes.

Nous y célébrerons l'enterrement festif de la capsule temporelle créée dans le cadre de **la résidence de territoire : Recueil**.



Recueil est un projet de création avec les habitants imaginé le long du fleuve Meuse. Il tisse une œuvre collective entre générations, végétaux, animaux et eau, qui a pour écrin **une capsule temporelle**. Ce coffret contient des traces sensibles de notre monde vivant actuel, sous forme de feuilles et d'enveloppes façonnées à partir de fibres végétales glanées sur place, d'eau du fleuve, de colorants de plantes et de gestes d'impression.

La résidence est retenue avec les très jeunes enfants, les personnes âgées, les familles et publics des bibliothèques, des artisans·es et des experts·es du vivant.

Le contenu de la capsule sera présenté la veille, **jeudi 13 novembre 2025 à la salle multi-activités de Sommedieue**, qui accueillera pour l'occasion le planétarium mobile d'Epinal. Deux séances tout public et gratuites sont prévues **à 11h30 puis à 17h**.

Inscriptions : 03 72 61 05 86 ou contact@pays-de-verdun.fr

COPIL CTEAC : 51 projets fédérateurs validés

Dans la continuité de l'instruction du Comité Technique du 26 septembre dernier, le Comité de Pilotage du Contrat Territorial d'Education Artistique et Culturelle a pu statuer sur **la validation de la programmation à venir pour l'année scolaire 2025 – 2026**.

51 projets fédérateurs à destination de plus de **4 600 participants** bénéficieront d'**un soutien financier complet par le CTEAC**, sous réserve bien évidemment d'une validation définitive des enveloppes par chacun des financeurs.

Cependant, le comité a dû opérer des choix du fait du **contexte budgétaire constraint**. Un projet fédérateur ne bénéficiera malheureusement pas des subventions sollicitées au titre du CTEAC. Nous recherchons d'autres pistes de financement cependant afin que ce projet puisse malgré tout se dérouler dans les meilleures conditions possibles.

Afin de limiter au maximum les arbitrages, nous poursuivrons cette année encore le **travail engagé collectivement sur les modalités de sélection**. Le règlement d'intervention sera complété en ce sens.

Demain sans fioul ?

Le 25 septembre 2025, une trentaine d'élus et de techniciens du PETR du Pays de Verdun se sont réunis autour de la question suivante : **Quelles solutions concrètes de chauffage mettre en œuvre dans nos territoires ruraux depuis l'interdiction récente du chauffage au fioul** (décret du 6 janvier 2022) ?

Ce fut l'occasion de discuter **énergie bois, géothermie et pompe à chaleur**.

M. Corvisier, maire de Baâlon, technicien ONF retraité et référent 'Bois Energie' au Centre National de la Propriété Forestière est intervenu sur la problématique de la ressource en bois sur laquelle la pression est de plus en plus forte.

M. Impéradori, animateur de la filière géothermie Grand Est - Association Lorraines Energies Renouvelables, a détaillé de façon très pédagogique l'intérêt de la géothermie et les différentes possibilités de mise en œuvre de cette énergie renouvelable de qualité.

M. Varoclier et Mme Génin, interlocuteurs privilégiés ENEDIS pour la Meuse, ont évoqué les contraintes et les limites liées à l'installation de pompes à chaleur vis-à-vis du réseau de distribution d'électricité.

Mme SONET, référente CLIMAXION (ADEME – Région) pour notre secteur, a présenté les dispositifs dédiés aux énergies renouvelables en Grand Est.

Les participants ont également pu visiter la **chaufferie, le réseau de chaleur et l'entrepôt de stockage de plaquettes de Baâlon**. Cette installation alimente cinq logements communaux ainsi que la mairie et la salle des fêtes. Son approvisionnement se fait en circuit court grâce au bois communal.

Dans une ambiance conviviale, les discussions ont pu suivre leur cours autour d'un bon repas.

Nous espérons que cette journée aura pu donner **l'envie et la motivation aux élus et aux techniciens du territoire de se lancer dans de nouveaux projets d'énergies renouvelables** à développer sur le territoire pour chauffer de façon durable notre patrimoine bâti.



Agenda

- 14/11/2025 : Restitution Recueil aux étangs du Longeau
- 15/11/2025 : Conférence gesticulée à Montmédy
- 19/11/2025 : Conférence gesticulée à Verdun
- 25/11/2025 : COPIL Enorah à Montmédy
- 17/12/2025 : Conseil Syndical en visioconférence

PETR du Pays de Verdun

Espace Workici, 3 Place de la Mairie, 55100 Bras-sur-Meuse

This email was sent to petrpaysdeverdun@gmail.com

You've received this email because you've subscribed to our newsletter.

[Se désinscrire](#)

